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近日，由住建部、
农业部、环保部、国家
新闻出版广电总局等部
委联合推荐的“2015中
国十大最美乡村”揭
晓，成都市郫县三道堰
镇青杠树村榜上有名。
这是本次四川省唯一一
个获此殊荣的乡村。

“ 两 江 碧 水 抱 村
流，百岁青杠挽渔舟。
半岛天成无雕饰，千古
田园有遗风。”青杠树
村人用这首诗描述自身
独特的自然人文风貌。
经过小规模、组团式、
生态化、微田园的新农
村综合体示范样板建
设，这个川西坝子上的
小村庄发生了大变化。

依托穿村而过的徐
堰河引水入村，打造生
态湿地，全村 932户被
划分为 9个组团，聚居
到一栋栋新修的现代化
民居里，同步规划配套
的水、网、电、路等基
础设施，社区公共服务
和社会管理设施功能齐
全，将村民生产生活半
径 缩 短 至 10 分 钟 以
内。徜徉村中，茂林修
竹、绿水环绕、花开遍
田，村民们搞起茶馆、
农家乐。来这里的很多
游客都说：“这里的生
活巴适得很哟！”

走进青杠树村窦章堰安置点，一栋栋古香
古色的川西民居院落在绿树中错落有致，小青
瓦装饰成鱼鳞纹窗花，四合院地面上铺着青石
板，院落间的草坪修剪整齐，地面干净整洁，院
后还种着各式蔬菜，远处田里是一片花海，一幅
川西田园山水画跃然纸上。

“房子改造得确实好。”坐在院坝里，抬头望
着二层小楼，已过耳顺之年的钟大爷脸上满是
笑意。钟大爷说，以前村民家家烧蜂窝煤，一进
村口就是浓浓的煤气味；生活垃圾也是往树林
中随便倒，每逢夏天蚊蝇乱飞。

作为村主任，钟家旭说：“这些年我想得最
多的就是如何改善村民的生产生活条件。2012
年，我们村启动农村土地综合整治，村落改造是

大家反映最强烈的，我
们就首先搞这个。”但

是，怎么干呢？“当时政府给了我们很大自主权，
但明确了一条，就是要保住川西民居的灰瓦白
墙。”钟家旭说，经过大家讨论，最终决定按照

“生态文明、绿色低碳”的理念，保持原有生态，
不搞大砍大建。村里为此还定了一条铁的规定
——“不改变田园肌理，不破坏河流沟渠，不砍
伐成型竹木”。

“修路遇到树了，路就改道。”4 组村民黄春
太说，他家房子后面的树，就是当时依靠这条铁
的规定保留下来的。不仅如此，村里还补栽了一
批桂花、银杏、香樟树等风景树木。

为了保留川西民居房屋的特色，参与青杠
树村综合规划改造的乡村规划师邓薇也下了很
大功夫：“川西房屋造型的特点是轻盈精巧，色
彩朴素淡雅，所以我设计的新房以独栋楼、公寓
楼、联排楼为主，粉墙黛瓦，见空修房，同时又融
入现代建筑美观实用、简洁大方的建筑设置。”

为了让整个村景致更美观，邓薇还依照川
西林盘（指成都平原及丘陵地区农家院落和周
边高大乔木、竹林、河流及外围耕地等自然环境
有机融合，形成的农村居住环境形态）。水系发
达、林木众多的自然地理条件，设置了水车、牌
坊、亭子等，让房屋错落有致点缀在山水田园之
间。

农村土地综合整治，指在一定的区域内，
按照土地利用总体规划确定的目标和用途，以
土地整理、复垦、开发和城乡建设用地增减挂
钩为平台，推动田、水、路、林、村综合整
治，是我国推进城乡一体化进程的一项系统工
程。钟家旭说，“开始的时候大家热情都很
高，但具体怎么改，哪个脑壳都痛。”

后来，村委会干脆把各家选出来的代表带
到成都市其它土地整治做得较好的地方去看，
最终才确定了整治办法：小规模、组团式、生
态化、微田园。

“我们村有 11 个生产小组，总共设置了 9
个安置点，目标是打造‘10 分钟生产生活
圈’。”钟家旭说，这些安置点最大的 300多人

100 多户，最小的 110 多人 40 多户。这样的小
规模、组团式安置，主要有两个考虑：一是让
村民就近安置，不远离生产田地，“大家都有
怀旧的心，都习惯了离亲戚、离自家生产田近
点，这是乡愁”；二是为了生态化考虑，小组
团可以不砍大树，不毁林盘。

为了方便村民的生产生活，青杠树村还同
步规划了配套的基础设施和公共设施。

6 号组凤凰咀组团杨大秀的家位于一条新
修的公路边，一栋两层小楼修得格外漂亮，房
里装潢典雅，水、电、气、网设施齐全，每个
房间里都配了厕所。杨大秀笑着说：“以后村
里要弄乡村客栈，房间都是按照标准间装修
的，光装修就花了20多万元。”

一直以来，青杠树村农民的收入来源都是
水稻、油菜等传统农业，收入水平不高。要建
设新农村、搞土地整治，钱从哪里来呢？

青杠树村土地综合整治项目在2012年获批
后，这里地处成都市郊、毗邻高速路的土地价
值就显现了出来。根据项目估算，扣除农民新
居用地后，可节约出 305 亩集体建设用地，再
预留一些空间发展集体经济和公益事业，还有
269亩可以面向市场，流转使用权。

青杠树村相关负责人说：“青杠树村土地
整理和新村建设投入大概要1.67亿元，以节约
出来的集体建设用地为抵押，我们向成都市农
商银行贷款 6000 万元，向投资企业融资 2000
万元，县政府配套建设补助2200万元，一共筹

集建设资金1.02亿元，这些钱基本是够前期建
设改造的。”

此外，土地整治不同于征地拆迁，每个参
与的农户既是投资者又是受益者，更是决策
者、监督者。为此，村里专门成立村民议事
会，对施工方、监理方、补偿方案等进行民主
决策。

借了这么多钱，会不会担心还不上呢？钟
家旭算了一笔账：按照目前与投资企业约定的
不少于75万元一亩的价格流转后，村里可实现
收益近 2亿元，除偿还贷款本息后，可实现净
收益约2400万元。这些资金还可用于青杠树村
国家4A级旅游景区配套建设，“以后我们还准
备挂牌上市呢”。

由于青杠树村地处成都市主要的水源地之
一，并未发展工业。钟家旭说，村里确定的产
业化发展思路是以高端项目为龙头、生态农业
为基础、农家旅游为配套。

利用农作物产量较低的低洼地，青杠树村
引水进田、搭桥造景，打造了一个 100 多亩的
香草湖生态湿地公园；同时还成立了粮经合作
社，建设了 800 亩优质粮油和有机蔬菜基地建
设，并在田间、沟边、河畔修建原生态的慢行
通道，强化农业观光功能。

“我们经常举办菜花节、露营节、乡村音
乐节、烧烤节、自行车赛、摄影赛，现在每到周
末或节假日，很多人都会来这里休闲放松。”钟
家旭说，来此的游客可以喝茶聊天、游湖划船、
河边垂钓，骑车环游村落，还可以自助烧烤。

来了游客，自然要有吃喝。今年49岁的赵
良松搬进新家后，投资13万元把一楼改造成了
农家乐。记者在老赵家的十多分钟时间里，已
经有两拨客人上门。他的妻子在厨房切菜，看
见客人进院，高喊一声：“里头请嘛，老赵倒
水！”老赵忙完，边洗碗边说，“现在每天生意
还可以，我还想把院子再装修下，请个小工，
我们两个忙不过来咯。”

杨大秀家的门前地里种着成片的玫瑰花、
薰衣草。她也办起名为“在水一方”的农家
乐，营业1年多来，利润有10多万元。

为了提高服务质量，村里还专门从成都各
大饭店、酒店请来了名厨、管理人员，给村里
的农家乐个体户上课，手把手教他们杀鱼、杀

鸡，传授服务礼仪。
有了吃的住的，还得有点纪念品。村里利

用传统技艺——蜀绣做起了这门生意。
李润群是成都颇有名气的蜀绣大师，半年

前，她受聘到青杠树村的蜀绣培训班做教师。
“学生都是村里的妇女，主要教她们绣花、上
料、熟悉针线活。蜀绣有 100 多种针法，现在
很多人都学了30多种。”

25岁的张勤在位于游客接待中心的培训班
里已经学了 1个多月。“现在我不仅能绣披肩、
抱枕等实用品，而且会绣花鸟走兽等单面绣
品，每个月能挣2000多元。”张勤说。

对于未来，青杠树村人更是信心百倍。
“习近平总书记说过，城镇化要让居民望得见
山、看得见水、记得住乡愁。我们正在计划利
用沿河的集体建设用地发展以水为主题的文化
旅游产业，不仅让村民打开门就看得到风景，
而且还挣得到钱。”钟家旭说。

目前，村集体资产管理公司已经与天府水
乡·国际乡村俱乐部、沙西驿站等5家企业达成
投资意向；村里还将打造一个商业街，主要卖
一些农副产品、旅游产品和名小吃。钟家旭
说，目前村里的头等大事就是顺利完成国家4A
景区的评审。

“住得巴适还不行，还要过上好日子。现
在，大家这个愿望非常强烈，就算没有投资，
村民也愿意集体筹资来
做，这说明我们的路走
对了。” 钟家旭说。

问：青杠树村土地综合整治开始时，如
何调动大家积极性？

钟家旭：整个村的土地综合整治改造是
在2012年5月28日开始的，这个事情大家比
较陌生，脑壳都痛，所以我们连续开了好几
次会，最后确定了一个目标，就是村民要得
到实惠。

在这个过程中，我们也想了很多办法。
比如拆迁，一般都是先参与的人吃亏，最后
往往村里要拿钱将就“钉子户”。我们就干
脆 从 反 面 制 定 安 置 办 法 ，“ 先 参 与 先 受

益”——6 月 30 日前签协议的，每人奖励
3000元；7月底前参与，每人奖励1500元；8
月底前参与的，没有奖励。这虽然是个土办
法，但提高了大家的积极性。

问：这个过程中遇到了什么困难？
钟家旭：有很多。比如一些后面参与的

村民，没有办法就近安置。我们提出了一个
口号，叫“土地整理怎么干，各家各户自己
算”，通过多次的耐心解释，跟他们一起算

“村子发展”这个大账，同时给予他们合理
的补偿，村民慢慢也理解了。

问：经过 3 年多的土地整治，您最大的
感受是什么？

钟家旭：虽然在改造过程中我们挪动了
房屋，但水源、田园风光保持得很好，村民
的居住条件有了很大改善；而且通过发展乡
村旅游，大家不用出远门打工，就能够实现致
富，乡亲们从心里感到高兴。2014 年春节，我

们组织全村搞了一次坝坝宴，大家一起过年，
就像一家人一样。只有生活条件改善了，大家
腰包鼓了，我们才算是工作做到位了。

问：您希望青杠树村土地整治最终达到
什么目标？

钟家旭：我希望青杠树村在今年成为国
家4A景区，通过招入更多项目，把这里建设
成国内外都知名的美丽乡村，让村民得到更
多实惠。

“让村民得到更多实惠”
——访成都市郫县三道堰镇青杠树村村主任钟家旭

本报记者 彭训文

“让村民得到更多实惠”
——访成都市郫县三道堰镇青杠树村村主任钟家旭

本报记者 彭训文
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⑤自家门口创业忙
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在村委会的带领下，青杠树村村民不仅住
上了好房子，过上了好日子；同时也养成了好习
惯，形成了新风尚。农民群众的认同感、归属感
在增强，他们的自我管理、自我服务水平也在不
断提升。

在位于村中心的办证大厅，几个村民正在
大厅里凭身份证拿信件、包裹。在大厅的服务指
南上，计划生育、民政残联、林业服务、教育卫
生、劳动保障、户籍管理等业务都清晰地写明了
服务范围、办理时限、收费标准，而且大多数项
目都是“即办”，基本都是“免费办理”。

“村民要办事，基本我们这里都能解决。”工
作人员介绍说，这里还为村民提供农家客栈申
请等工商注册服务，代订代发报刊、包裹，代收
水电气费等便民服务。

沿着大厅所在的坝子走，看到计生服务站、
卫生服务站、乡镇图书馆、“坝坝舞”中心、社区

综合服务站、卫生室、养老服务中心等牌子，整
齐挂在各个屋子上方，养老服务中心里还传来
阵阵歌声。

此外，记者发现青杠树村的地面十分整
洁，村民们能自觉将垃圾按分类要求丢入垃圾
桶；每到节日村里会安排坝坝宴，男女老少聚
在一起像亲人一样欢度佳节……环境卫生清
洁、邻里关系融洽、乡风更加文明的良好氛围
在这里充分体现。

③相处融洽树新风


